

Firmarán gobierno e indígenas panameños acuerdo sin precedentes



Ciudad Panamá, 22 ago (RHC) El pacto sin precedentes logrado por el gobierno panameño con indígenas y otros perjudicados por el polémico Proyecto Hidroeléctrico Barro Blanco se firma en la comarca NagbeBuglé, a pesar de anunciar protestas en contra.

En reuniones previas comunicó el Ejecutivo panameño la necesidad de retirar de la obra a la empresa ejecutora Generadora del Istmo S.A. por incumplimientos reiterados y la designación de otra entidad para la explotación de la central.

La cacica general del congreso originario, Silvia Carrera, otras autoridades de la etnia y representantes de las comunidades aledañas ratificarán con su rúbrica el acuerdo que debe poner fin a las disputas entre indígenas, empresarios y gobierno ante las afectaciones al río Tabasará donde construyen la hidroeléctrica y cuyas tierras comarcales pueden inundarse con la presa.

Mientras, otro sector indígena que desconoce la legitimidad de los firmantes en su nombre, anunció protestas y cierres de carreteras en varios puntos del país centroamericano para condenar la acción, en tanto, notificaron sus líderes la continuidad por lograr la cancelación definitiva del Proyecto Hidroeléctrico

Barro Blanco.

Los sucesos se iniciaron con un intercambio de palabras entre el presidente Juan Carlos Varela y líderes de la etnia Ng ñbe Buglé, quienes le dijeron que el pacto se hizo con autoridades ilegítimas, en alusión a que la Corte Suprema de Justicia recientemente falló contra el método utilizado.

"El Presidente y la Vicepresidenta (Isabel Saint Malo) lamentaron y rechazaron los actos de violencia aislados que se suscitaron en el marco del acto de firma del acuerdo de un grupo radical minoritario, pero celebraron que haya triunfado el diálogo para solventar las diferencias", según nota oficial.

Fuentes indígenas confirmaron a Prensa Latina que grupos originarios indignados lanzaron piedras contra los caciques firmantes en su nombre, quienes fueron protegidos por la Policía, que enfrentaron a los atacantes, y hubo otros intercambios similares con el Presidente, los cuales generaron fuerte tensión.

Tras negociaciones, los manifestantes permitieron la salida de Varela, Saint Malo, ministros y los caciques, que debieron refugiarse en una escuela por el peligro a ser alcanzados por las piedras, que causaron heridas menores a policías y periodistas.

Varela, tras rubricar el documento, aseguró que se sientan las bases para poner en marcha una nueva forma de resolver conflictos, y que nunca más se den desencuentros como el originado con este proyecto.

"El éxito estuvo en que se realizó sobre el respeto, la tolerancia y un examen profundo de los aspectos claves del proyecto, lo que permitió tener un panorama más claro de sus implicaciones, beneficios y desventajas", expresó.

El acuerdo señala que la operación del PHBB la asumirá un tercero independiente, con suficiente experiencia en centrales hidroeléctricas, y se retira la concesión a la empresa ejecutora Generadora del Istmo S.A. (Genisa), cuyas acciones pasarán a un fideicomiso administrado por Banco Nacional.

Aunque no precisa, el pacto deja abierta la posibilidad de una evaluación gubernamental e indígena sobre la conveniencia, después del pago de la deuda, asumir la administración asociada del enclave, en una estructura de propiedad no menor a 51 por ciento para la Comarca Ng ñbe Buglé, lo que sería un hecho sin precedentes.

"El Gobierno, en atención a las circunstancias particulares que originaron la crisis que se resuelve por medio de este acuerdo, procederá a la cancelación de cualquier concesión de proyectos hidroeléctricos que existan sobre el río Tabasará", donde se encuentra el actual, explicó Saint Malo durante la firma.

Además, las concesiones futuras contarán con la aprobación de la población mediante referéndum y después ser aprobado por el pleno del Congreso Local, Congreso Regional y Congreso General, y será para el beneficio de las comunidades de la Comarca y otros campesinos.

Las partes acordaron que el distrito de Müna, donde encuentra la hidroeléctrica, se beneficiará con la generación de la polémica central.

<https://www.radiohc.cu/noticias/internacionales/103428-firmaran-gobierno-e-indigenas-panamenos-acuerdo-sin-precedentes>



Radio Habana Cuba